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Zu TOP 1:  Begrüßung 
 
Pünktlich um 19.30 Uhr startet unsere 1. Vorsitzende, Doris Schütz, die 
Jahreshauptversammlung des Turnvereins Schwörstadt. 
 
Sie begrüßt sehr herzlich alle anwesenden Ehren- und Passivmitglieder, die 
Ehrenurkundeninhaber und alle aktiven Mitglieder. 
  
Die Einladung zur Jahreshauptversammlung ist fristgerecht im Mitteilungsblatt veröffentlicht 
worden.  
 
Für die Gemeinde Schwörstadt, ist Bürgermeister-Stellvertreter Harald Ebner, für die Presse, 
Herr Reißmann, der die Badische Zeitung und das Oberbadische Volksblatt vertritt, 
anwesend. Beide Gäste werden von Doris Schütz herzlich willkommen geheißen. 
 
Einige Mitglieder haben sich, gesundheitsbedingt oder anderweitig verhindert, telefonisch 
abgemeldet.  
 

Zu TOP 2: Totenehrung 
 
Im vergangenen Jahr sind drei Mitglieder des Turnvereins verstorben. Doris Schütz erinnert 
an sie und die verstorbenen Mitglieder des Turnvereins mit folgenden Worten: 
 
Jeder Mensch hinterlässt seine Spuren und man erinnert sich auf vielfältige Art und 
Weise an ihn. 
 
Im Jahr 2015 sind unsere Mitglieder Willi Schwemmle (09.03.2015, Passivmitglied), Paul 
Burkart (16.04.2015, Passivmitglied) und Ernst Amrein (03.09.2015, Passivmitglied) 
verstorben. 
 
Doris Schütz bittet die Versammlungsteilnehmer, zum Gedenken an die Verstorbenen des 
Vereins, zu einer Schweigeminute aufzustehen. 
 
 
Zu TOP 3: Bericht der 1. Vorsitzenden 
 
Unsere 1. Vorsitzende informiert uns in ihrem Jahresbericht über die Entwicklung des 
Vereins in 2015. 
 
Unser Verein hatte im vergangenen Jahr einen Zuwachs von 410 Mitgliedern (Vorjahr) auf 
451 Mitglieder (2015). 
Dieser Zuwachs ist insbesondere der stark gewachsenen Mutter/Kind-Gruppe, den 
Turnzwergen unter Leitung von Tamara Hander, zu verdanken. Es ist auch so, dass mit 
jedem kleinen Turnzwerg eine Begleitperson, Mama, Papa, Oma oder Opa, aufgenommen 
wird. 
 

 Turnen Leichtathletik Tischtennis Gesamt /VJ. Diff. zum Vorjahr 

 336 69 46 451 / 410 +41 

 Davon Davon Davon Davon Davon 

Männlich 65 28 34 127 / 119 +8 

Weiblich 271 41 12 324 / 291 +33 

      

Anteilig in % 75% 15% 10% 100%  

 
 
Doris Schütz gibt einen Überblick über die drei Abteilungen, Turnen, Leichtathletik und 
Tischtennis, mit den jeweiligen Gruppierungen mit dem/n jeweiligen Übungsleiter/n. Sie 
verweist hier auf die folgenden detaillierten Berichte der Abteilungsleiter unter TOP 4. 
 



16 Übungsleiter sind im Turnverein Schwörstadt in 30 Trainingsstunden/Woche über das 
ganze Jahr zum Wohl der Mitglieder im Einsatz. Zeiten für Wettkampf- und Spieleinsätze in 
Tischtennis- und Leichtathletikabteilung kommen noch hinzu. 
Unsere Übungsleiter sind bereit zur Fortbildung, dies wird von der Vorstandschaft gerne 
unterstützt. 
Sie bedankt sich bei den Übungsleitern für ihr besonderes Engagement und ihre Bereitschaft 
für den zeitlichen Einsatz. Gleichzeitig zeigt sie auf, wie schwierig es ist im 
Übungsleiterbereich Nachwuchs zu finden. Früher sind Mütter mit ihren Kindern im 
Turnverein aktiv geworden. Die zeitlich nachlassende Flexibilität der Berufstätigen zeigt sich, 
eine Anpassung an diese Strukturen fordert ein Umdenken bzw. den Einsatz aller mit einem 
Beitrag für den Verein. 
 
Im April wurde ein Yoga-Kurs angeboten. Dieses Angebot ganzjährig einzuführen scheiterte 
an den Hallenkapazitäten. 
 
Auch Kooperationsmaßnahmen mit der Grundschule (Tanz) und erstmals mit dem 
Kindergarten (Purzelgruppe) sind vom Badischen Sportbund genehmigt worden. Diese 
Möglichkeit den Verein mit seinem Angebot zu präsentieren ist wichtig und wird jedes Jahr 
genutzt. 
 
Ob und welches Angebot geschaffen werden kann für die ersten Flüchtlinge in der 
Sammelunterkunft in Schwörstadt ist noch völlig offen. 
 
Doris Schütz gibt einen Überblick mit den Aktivitäten im vergangenen Jahr, wie 
Jahreshauptversammlung im Januar mit der Ankündigung von ihr, nur noch 1 Jahr als 1. 
Vorsitzende zur Verfügung zu stehen.  
Gelungen ist zum wiederholten Mal die Gestaltung des Sommerferienprogramms des TV. 
Stefanie und Martin Franco waren wiederum mit der „Schneckenbande“ unterwegs, ein 
Dankeschön an die Beiden. 
Am 14.11.2015 feierte der Turnverein sein 60-jähriges Bestehen unter dem Motto, „Ein Hoch 
auf uns“. Der Vorsitzende des MHTG ehrte unsere am längsten tätige und immer noch fitte 
Übungsleiterin, Edith Popp, mit der Trainernadel (48 Jahre ÜL-Tätigkeit). Jeanette Lutz 
erhielt die Gauehrennadel für ihre Übungsleiter- und Vorstandstätigkeit. Elisabeth Schlageter 
wurde die Diamantene Gauehrennadel für ihr Lebenswerk „Turnen im Verein und im 
Turngau“ verliehen. 
 
Sie bedankt sich bei Robert Keser für seine Arbeit, Gestaltung der Homepage des 
Turnvereins mit Berichten und Bildern. Diese ist sehr schön gegliedert und stets aktuell. Alles 
was sich im und um den Verein tut, kann man auf diesen Seiten sehr schnell erfahren. Ein 
Appell richtet sie an die Übungsleiter, Berichte und Bilder möglichst schnell weiterzuleiten um 
die Aktualität der Homepage zu unterstützen. 
Ebenfalls ein Dankeschön geht an Hans-Joachim Klein, unseren Vereinsfotographen, für 
die Berichterstattung aus der Leichtathletikabteilung.  
Andreas Franco, Hausmeister in der Halle, wird für sein offenes Ohr für unsere Anliegen 
und die gute Zusammenarbeit gedankt. 
Für die Unterstützung der Jugendarbeit des Vereins durch die kostenlose Überlassung der 
Halle und der Sportanlage in diesem Bereich richtet sie den Dank an die Gemeinde 
Schwörstadt. Die Ausarbeitung der neuen Vereinsförderrichtliniensatzung bedeutet für die 
Vereine eine teilweise erhebliche Unterstützung und war für GR-Arbeitsgruppe eine große 
Aufgabe, zeigt jedoch auch die Wertschätzung gegenüber der ehrenamtlichen Arbeit durch 
die Gemeinde.  
Den Dank richtet sie auch an Heidi Burkart für ihren Arbeitseinsatz in der 
Mitgliederverwaltung. Die Aufgabe ist seit Mitte des letzten Jahres  bei Anja Keser 
angesiedelt. Sie dankt auch ihr für die Übernahme dieser Aufgabe und ihre Arbeit. 
Einen besonderen Dank richtet sie an das Vorstandsteam, insbesondere den 
geschäftsführenden Vorstand, Susi Keser, Elsbeth Rüttnauer und Michael Kaiser. 
 



Sie nimmt Bezug auf Ihre Aussage in der letzten Sitzung ab 2016 nicht mehr als 1. 
Vorsitzende zur Verfügung zu stehen. Eine Nachfolge konnte bislang nicht gefunden werden. 
Doris Schütz lebt seit 26 Jahren in Schwörstadt, ist seit 24 Jahren in der Vorstandschaft des 
Turnvereins aktiv, davon nun 15 Jahre als 1. Vorsitzende. Sie ist etwas traurig, dass ihre 
Amtszeit ohne Nachfolgeregelung enden muss, zumal ein funktionierendes und 
unterstützendes Vorstandsteam zur Verfügung steht. 
 
Wo sind in unserem Verein die jungen, motivierten Menschen, die gerne Sport treiben 
und in einem jungen Team die Zukunft unseres Vereins gestalten wollen? 
 
Der ausführliche Bericht liegt dem Protokoll als Anlage bei! 
 
 
Zu TOP 4: Tätigkeitsberichte der Abteilungsleiterinnen und Abteilungsleiter  
 
Michael Hirbar berichtet zu den Aktivitäten der Abteilung Tischtennis. Maike Keser, 
Michael Hribar haben in Larissa Spada eine Übungsleiterhelferin für die Trainingsstunden 
gewonnen. Er berichtet vom Spagat die Kinder im Training zu motivieren, aber nicht zu 
überfordern. Zumal das Training tendenziell eher im Bereich des Breiten- und nicht 
Leistungssports gesehen wird. 
Im Erwachsenenbereich sieht er die Entwicklung mehr und mehr zu einem gespaltenen 
Training, Spieler der ersten Mannschaft trainieren am Mittwoch, die der Zweiten freitags.  
Dieses Trainingsverhalten hat sich jedoch nicht auf die Leistungen der Aktiven ausgewirkt, 
im April standen diese auf dem Spitzenplatz der Bezirksklasse. Er führt dies auf die 
jahrelange tolle Jugendarbeit von Matthias Ebi zurück. Vier von sechs Spielern kommen aus 
der eigenen Jugend. 
Im beiliegenden ausführlichen Jahresbericht sind weitere Ausführungen zu spielerischen 
Ergebnissen aufgeführt. 
Zusätzlich zu den sportlichen Aktivitäten gibt Michael Hirbar einen Überblick zu weiteren 
Veranstaltungen der Abteilung, wie Ping-Pong-Klause, Ausflüge und Weihnachtsfeier. Zum 
Schluss dankt er allen Mitgliedern für die Mithilfe an den Veranstaltungen, Kassierer Helmut 
Kohler, Übungshelferin Larissa Spada sowie der „Veranstaltungsmanagerin und Trainerin 
Maike Keser sowie der gesamten Vorstandschaft des Vereins. 
 
Für die Abteilung Leichtathletik berichtet Claudia Behringer von einer schwankenden 
Zahl der Aktiven, jedoch von einem harten Kern beständiger Athleten seit vielen Jahren. In 
ihrem beiliegenden Bericht können die guten sportlichen Leistungen beim Hallensportfest in 
Bad Säckingen, Bahneröffnung im April, Bezirkseinzelmeisterschaften, Altstadtlauf Bad 
Säckingen und Bezirkslaufmeisterschaften im Einzelnen nachgelesen werden. 
In der Abteilungsversammlung konnten 44 Nadeln, 4 in Bronze, 22 in Silber und 18 in Gold 
an die einzelnen Sportler verliehen werden. 
Das jährliche Abendsportfest war geprägt durch ein heftiges Gewitter vor Wettkampfbeginn 
und startete mit Verspätung. Die Dorfmeisterschaften im September boten bei schönem 
Wetter einen tollen Saisonabschluss.  
Die Reinigung der Tartanbahn vor dem Sportfest brachte die Schäden zu Tage, eine 
umfassende Sanierung ist unbedingt anzustreben. 
Sie dankt allen die im vergangenen Jahr Unterstützung geleistet haben, wie Trainern, Eltern, 
Helfern bei Veranstaltungen, dem Pressewart Achim Klein und der Abteilungskassiererin 
Ulrike Schneider sowie der Gemeinde. 
 
Der Bericht der Abteilung Erwachsenensport geleitet von Stefanie Franco wird von Nicole 
Held vertretungsweise verlesen. Die Mitglieder des Turnvereins können in zehn 
verschiedenen Gruppierungen mit unterschiedlichen Schwerpunkten trainieren. Zusätzlich 
wurde ein zeitlich begrenzter Yoga-Kurs mit zehn Trainingseinheiten angeboten. 
Fit-Mix mit Jeanette Lutz montags mit Steppaerobic, Zirkeltraining, Arhoa, Drums Alive, 
Featburning. Die Stunden bestehen aus den Teilen Erwärmung, Hauptteil, Bauch-Beine-Po 



und schlussendlich die Entspannung. Der muskuläre Teil des Mundes wird im Anschluss an 
die erfrischende Dusche in der Umkleide trainiert. 
Jeanette Lutz trainiert auch freitags die Gruppe Fit am Morgen. Der inhaltliche Aufbau ist 
dem Programm der Gruppe Fit-Mix angepasst. 
Zwei Gruppen Spezialgymnastik für Bandscheibe und Rückenleiden und eine Gruppe 
Frauengymnastik trainiert unsere dienstälteste Übungsleiterin Edith Popp mit sehr großem 
Elan. 60 Frauen sind in den hinter ihnen liegenden 35 Jahren Sport zu einer richtigen 
Gemeinschaft zusammengewachsen. 10 Frauen haben sich spontan bereiterklärt bei der 60-
Jahr-Feier aufzutreten. Der Auftritt war super. 
Mittwochs bietet Elke Keser mit der Ausgleichsgymnastik mit Schwerpunkt 
Rückengymnastik eine Möglichkeit gezielt die Rückenmuskulatur zu stärken. Sie hat die 
Gruppe von Elisabeth Schlageter im Juli 2015 übernommen und hat diese seit Januar 2015 
schon vertretungsweise geleitet. Auch diese Gruppierung, Frauen und Männer zwischen 50 
und 81 Jahren, hat es geschafft eine Vorführung an der 60-Jahr-Feier auf die Beine zu 
stellen. Gemeinsam verbrachten Sie den Jahresausklang in der Dorfmitte und einige 
Teilnehmer besuchten die Turn-Gala in Freiburg in der Rothaus Arena. 
Elisabeth Schlageter bleibt uns mit der Leitung der Dienstaggruppe, 
Ausgleichsgymnastik glücklicherweise erhalten. Die Frauengruppe legt den Schwerpunkt 
des Trainings bei der Koordination, dem Gleichgewicht, diagonaler Bewegung und 
Beweglichkeit insgesamt. 
Gutgelaunt legen nach wie vor 12 Frauen viele Kilometer im Jahr in der Laufgruppe mit 
Inge Tremmel zurück. Bei Wind und Wetter sind sie auf dem Rundweg Hollwangen 
anzutreffen. 
Beate Schneider, seit 30 Jahren Übungsleiterin beim Turnverein Schwörstadt, bedankt sich 
bei ihren Frauen und Elke Keser nach der 4-monatigen Pause für die herzliche Begrüßung. 
Die 1. Trainingseinheit nach der Pause haben sie mit Pizza und Sekt gemütlich ausklingen 
lassen. Die Inhalte von Beate`s funktionellem Fitnesstraining in 2015 waren Erhalt und 
Verbesserung von Beweglichkeit, Muskelkraft, von Gleichgewicht, Reaktionsfähigkeit, 
Körperwahrnehmung, Koordination; Kennenlernen und Üben von Entspannungstechniken; 
Yogastunden; Fußgymnastik; progressive Muskelentspannung; Feldenkreislektionen; 
Übungen aus dem Qi Gong oder Tai Chi. Das Training soll Spaß machen und zu all den 
sportlichen Aspekten ist das Zusammensein nach der Trainingsstunden oder unterjährig, ein 
ganz wichtiger und schöner Punkt in ihrer Gruppe. 
 
Die Abteilung Kinder- und Jugendsport umfasst verschiedene Gruppierungen, die Kinder 
und Jugendliche im Alter von 1 ½ - 17 Jahren in Bewegung bringt. Maike Keser stellt uns 
diese in ihrem Jahresbericht vor.  
Sie beginnt mit den Turnzwergen, die sobald sie sich einigermaßen auf den Beinen halten 
können, in dieser Gruppe mit Mama, Papa, Oma oder Opa aktiv sind. Tamara Hander leitet 
die Gruppe. Momentan besteht für diese Gruppe aufgrund der hohen Zahl, 33 Kinder, ein 
Aufnahmestopp. 
Direkt im Anschluss purzeln die Turnzwerge in der Purzelgruppe unter Leitung von 
Hildegard Endler und Susi Burger durch die Halle. Freitags wird in zwei Gruppen, 3-4 
Jährige und 5-6 Jährige, trainiert. 40 Kindern wird auf spielerische Art und Weise, 
Gleichgewicht, Koordination, Kraft und Geschicklichkeit vermittelt. Die beiden 
Übungsleiterinnen stecken voller Ideen, sodass Fasnacht und Sommerabschluss mit 
Popcorn und Zuckerwatte, Thema Rummel, gefeiert wurden. In der letzten Turnstunde 
kamen sogar der Nikolaus und Knecht Ruprecht, mit Lob aber auch mit mahnenden Worten. 
Dankende und liebevolle Worte motivieren beide Übungsleiterinnen auch im Jahr 2016 für 
die Kinder da zu sein. 
Eine neue Gruppe bildete sich im April 2015. Desiree Frati und Madeleine Eckert sind für 
12 Jungen und Mädchen in Just for Fun jeden Mittwoch zuständig. Hier treffen sich alle, die 
ohne Leistungssport einfach nur Spaß am gemeinsamen Training in verschiedenen 
Sportarten haben. 
Den Traumtänzern werden von Amanda Hoffarth und Michaela Malkusch die ersten 
Grundlagen für das Tanzen vermittelt. Kinder von der ersten bis dritten Klasse toben, spielen 



und tanzen im Gymnastikraum wöchentlich eine Stunde. Sie zeigten  an der Jahresfeier was 
alles mit Schwarzlicht gemacht werden kann. 
Mit diesen Grundlagen wechseln die Tanzbegeisterten ab der dritten Klasse zu Jeanette 
Lutz und Maike Keser in die altersmäßig gesplittete Tanzgruppe, 8-12 Jahre und ab 13 
Jahre. Montags trainieren die Tänzer Beweglichkeit, Koordination, Konzentration und 
Körperspannung. Die Tanzgruppe stellt ihr Talent wie jedes Jahr beim Auftritt am 
Zunftabend, am Gartenfest des Musikvereins und bei der Jahresfeier des Turnvereins im 
letzten Jahr unter Beweis. 
Maike Keser stellt zum Schluss fest, dass leider immer noch eine Turngruppe fehlt. Sie ist 
jedoch optimistisch, dass in diesem oder nächsten Jahr auch wieder diese Möglichkeit des 
Trainings angeboten werden kann.  
 
Die ausführlichen Berichte zu den einzelnen Gruppierungen liegen dem Protokoll bei. 
 
 
Zu TOP 5: Kassenbericht 
 
Michael Kaiser zeigt uns die Einnahmen und Ausgaben im Jahr 2015 auf. Dieses Jahr 
bescherte uns aufgrund von Anschaffungen für die Weitsprunganlage, Stepps, neuen Trikots 
und dem Wegfall von Zinsen, einen Verlust von rund 3500 €.  
 
Noch können wir uns den Luxus von sehr geringen Mitgliedsbeiträgen von  
30 €/Jahr/Erwachsenen leisten. 
 
Doris Schütz bedankt sich bei Michael Kaiser für die wertvolle und genaue Arbeit.  
 
Der Kassenbericht liegt als Anlage bei. 
 
 
Zu TOP 6: Bericht der Kassenprüfer 
 
Helmut Matt und Manfred Bick prüften am 29.01.2016 die Barkasse, die Konten der 
Hauptkasse, des Tischtennis und der Leichtathletik. Helmut Matt berichtet von einer 
einwandfrei und perfekt geführten Kassenverwaltung. Sie danken Michael Kaiser und 
betonen, dass der „kleine“ Verlust, der entstanden ist, nicht in der Schuld von Michael Kaiser 
liege. Die beiden Kassenprüfer bitten um Entlastung für den Kassierer des Vereins.  
 
 
Zu TOP 7: Entlastung des Gesamtvorstandes 
 
Doris Schütz bittet Herrn Harald Ebner, der als Vertreter für Bürgermeister Bugger anwesend 
ist, die Entlastung des Gesamtvorstandes vorzunehmen. 
 
Harald Ebner, der jetzt bereits zum zweiten Mal als Vertreter der Gemeinde anwesend ist, 
bringt seinen Spaß beim Zuhören zum Ausdruck. Es sei so viel gelaufen im vergangenen 
Jahr. Herr Ebner überbringt die Grüße des Bürgermeisters, der Verwaltung und des 
Gemeinderates sowie ganz persönlich seinen Dank für die geleistete Vereinsarbeit. Die 
Berichte zeigen auf, wie viele Übungsleiter und Mitglieder einmal oder mehrmals pro Woche 
in Bewegung, unterwegs, sind. Zum erwirtschafteten Defizit in der Vereinskasse meint er, „es 
ist ja noch was da“. Einen besonderen Dank richtet er an Doris Schütz, die nach ihrer 
Ankündigung das Amt der 1. Vorsitzenden abzugeben, noch drei Jahre verlängert hat. Dies 
nach einem Einsatz von 24 Jahren Tätigkeit in der Vorstandschaft, davon 15 Jahre 1. 
Vorsitzende des Turnvereins. 
Er stellt fest, dass im Verein alles seine Richtigkeit hat und bittet um Entlastung der 
Gesamtvorstandschaft durch die anwesenden Mitglieder. 
 
Beschluss:   einstimmig 



 
 
 
 

Zu TOP 8: Wahlen 
 
Am heutigen Abend steht die Position der 1. Vorsitzenden zur Wahl.  
 
Zur Wahl stehen: 
 

Vorstandschaft Gewählt bisher Zu Wählen 

   

1. Vorsitzende/r für 1 Jahr Doris Schütz  

 
Harald Ebner übernimmt den Wahlvorgang für die 1. Vorsitzende.  
 
Nachdem Doris Schütz ihr Ausscheiden aus der Vorstandschaft angekündigt hat und 
keine Nachfolge im Vorfeld der Jahreshauptversammlung gefunden wurde, stellt 
Harald Ebner die Frage nach Vorschlägen. Er betonte, dass ein evtl. Nachfolger die 
volle Unterstützung des Vorstandsteams hätte. Die Position kann einen Menschen 
ausfüllen und ihm Wertschätzung bringen. Nachdem keine Vorschläge genannt 
wurden, schließt er mit den Worten, dass es heute wohl nichts wird mit einer 
Nachfolgewahl. Ein Verein kann ohne 1. Vorsitzenden auf Dauer nicht existieren, so 
gibt der der Vorstandschaft alle guten Wünsche mit auf den Weg, jemanden zu 
finden. 
 
Doris Schütz dankt Harald Ebner und kündigt eine außerordentliche 
Jahreshauptversammlung in ca. 3 – 4 Monaten an, mit dem einzigen 
Tagesordnungspunkt, Wahl einer/s 1. Vorsitzenden. 
Sie ruft alle Mitglieder auf, sich mit der Werbung zur Besetzung der Position zu 
befassen. Sie selbst hat diese Arbeit mit ihrem einjährigen Kind begonnen, es ist 
machbar. Mit vereinten Kräften soll ein/e neue 1. Vorsitzende/r gefunden werden. Ist 
dies nicht der Fall, droht im Extremfall die Auflösung des Vereins. 
 
 
Zu TOP 9: Vorschau auf das Jahr 2015 
 

Freitag 19.02.2016 Jahreshauptversammlung Turnverein Gaststätte Sportheim

Rosenmontag entfällt Berlinerverkauf Tischtennis/Leichtathletik

Fasnachtsdienstag 09.02.2016 Ping-Pong-Klause Tischtennis  Turn- und Festhalle

Sonntag 06.03.2016 Osterhobbymarkt Tischtennis Turn- und Festhalle

Freitag/Samstag 29./30.04.2016 Vereinsmeisterschaft Tischtennis Turn- und Festhalle

Sommerabschluss f. Kinderabteilung TV-Tischtennis Festschopf

Mitgliederversammlung TV-Tischtennis Turn- und Festhalle

Freitag 10.06.2016 Schülerabendsportfest Leichathletik Sportplatz

Samstag 24.09.2016 Dorfmeisterschaften Leichathletik Sportplatz

Woche v. 07.-12.11.2016 Proben f. Jahresfeier Turn- und Festhalle

Samstag/Sonntag 12./13.11.2016 Jahresfeier Turnverein Turn- und Festhalle

Termine 2016 - Turnverein Schwörstadt

 
 
 
Doris Schütz gibt die Termine für das Jahr 2016 bekannt.  
 
 
 



Zu TOP 10: Wünsche und Anträge 
 
Innerhalb der vorgegebenen Frist sind keine Wünsche und Anträge bei unserer 
1. Vorsitzenden eingegangen. 
 
 
Zu TOP 11: Ehrungen 
 
Basierend auf der Ehrenordnung des Vereins stehen folgende Ehrungen an: 

 

Zu Ehrende: Grund 

  

Mitglieder 25-jährige Mitgliedschaft 

  

Hans Gieringer Aktivmitglied 

seit 01.10.1990 

Gruppierung Rücken Fit; Elke Keser 

Ursula Reichart 

entschuldigt 

Aktivmitglied 

Seit 01.01.1990 

Gruppierung funktionelles Fitnesstraining; Beate Schneider  

Renate Sigwart Aktivmitglied 

Seit 01.09.1990 

Gruppierung Frauengymnastik; Edith Popp 

Ingrid Thomann Aktivmitglied 

Seit 01.09.1990 

Gruppierung Frauengymnastik; Edith Popp 

Susanne Schär 

entschuldigt 

Aktivmitglied (gemeldet, momentan in keiner Gruppierung 

aktiv) 

Seit 02.04.1990 

War aktiv Gruppierung Fit Mix; Jeannett Lutz 

  

 40-jährige Mitgliedschaft 

  

Robert Keser 

 

Susi nimmt die Ehrung 

entgegen 

Aktivmitglied 

Ehrenmitglied seit 11.06.2005 

Seit 01.01.1975 

Abteilung Tischtennis 

1976 – 1986 AL Tischtennis 

1985 – 1988 2. Vorsitzender 

Pflege Homepage 

Heidi Mang Aktivmitglied 

Seit 01.07.1975 

Gruppierung Frauengymnastik; Edith Popp 

  

 50-jährige Mitgliedschaft 

  

Hermann Behringer 

entschuldigt 

Ehrenmitglied seit 01.02.1985 

Seit 01.01.1965 

1969 – 1970 Turnwart Männer/Jedermänner 

1970 – 1979 Bubenturnen 

1975 – 1976 Turnwart Männer/Jedermänner 

1977 – 1984 2. Vorsitzender 



1987 – 1990 Gerätewart 

 

 

 

 

 60-jährige Mitgliedschaft 

  

Bannwarth Walter 

 

Evtl. 

Gründungsmitglied 1955 

Ehrenmitglied seit 11.05.2005 

1961 – 1968 + 1971 Turnwart Männer 

1969 Bubenturnen 

1975 – 1979 Schriftführer TT und Gerätewart 

Elsbeth Behringer 

entschuldigt 

Gründungsmitglied 1955 

Ehrenmitglied seit 01.02.1985 

1958 – 1988 Schriftführerin 

1989 – 2000 2. Vorsitzende 

Erich Keser Gründungsmitglied 1955 

Ehrenmitglied seit 11.06.2005 

1957 – 1959 AL Leichtathletik 

1965 – 1974 AL Leichtathletik 

1965 – 1967 2. Vorsitzender 

1968 – 1970 1. Vorsitzender 

Annemarie Probst Aktivmitglied 

Gründungsmitglied 1955 

Ehrenmitglied seit 11.06.2005 

1977/1978 Beisitzerin 

1969/1970 Schülerturnwartin 

Gruppierung funktionelles Fitnesstraining; Beate Schneider 

Gisela Weber Aktivmitglied 

Gründungsmitglied 1955 

Ehrenmitglied seit 01.02.1985 

1967, 1971 – 1979 Mädchenturnen 

1969/1970 Beisitzerin 

1978/1979 Beisitzerin 

1979 – 1990 Frauengymnastik mit Edith Popp 

Gruppierung Frauengymnastik; Edith Popp 

  

Übungsleiter  

  

Andreas Klein 10 Jahre Übungsleiter 

Seit 2006 ÜL Abteilung LA 

Claudia Behringer 15 Jahre Übungsleiter 

1997-2005 ÜL Leichtathletik 

2010-2015 ÜL Leichtathletik 

  

Vorstandschaft  

  

Claudia Behringer 10 Jahre Vorstandschaft 

2001-2004 Beisitzerin 

Seit 2010 AL Leichtathletik 

 
 



Doris Schütz gratuliert den zu ehrenden, anwesenden Mitgliedern des Turnvereins 
und überreicht die Urkunden und eine Flasche Sekt. Alle entschuldigten Mitglieder 
erhalten die Urkunde und Sekt in der Trainingsstunde durch die jeweiligen ÜL 
überreicht. 
Ein herzliches Dankeschön richtet Doris Schütz an die zu ehrenden Übungsleiter, 
Andreas Klein und Claudia Behringer für 10 und 15 Jahre Einsatz im Turnverein mit 
Urkunde, Sekt und Blumengruß bzw. Gutschein. Claudia Behringer wird gleichzeitig 
für ihre 10-jährige Vorstandsarbeit geehrt. 
Bewegende Worte des Dankes richtet Susi Keser an Doris Schütz. Sie betont 
jedoch, dass dies noch keine Verabschiedung ist. Offiziell hat der Verein keine 1. 
Vorsitzende mehr, aber auch noch keine Nachfolge. 
Sie dankt ihr herzlich für die geleistete Arbeit. Doris Schütz hatte immer ein offenes 
Ohr für alle, war gut vorbereitet in den Sitzungen erschienen, motiviert, tatkräftig, sie 
hatte einfach alles im Blick.  
„Wir werden dich vermissen“.  
Elsbeth Rüttnauer schließt sich mit den Worten, Doris Schütz war unser Motor; 
engagiert, herzlich und charmant hat sie den Turnverein vertreten, an. Doris Schütz 
erhält einen Blumenstrauß überreicht. 
 
In der Zwischenzeit ist Ornella Pokarn vom MHTG eingetroffen und übernimmt die 
Ehrung von langjährigen Übungsleitern durch die Überreichung der Trainernadel des 
MHTG. 
 
Geehrt wurden folgende Übungsleiterinnen: 
 
Hildegard Endler für 27 Jahre Übungsleiterin 
Beate Schneider für 31 Jahre Übungsleiterin 
Susanne Burger für 12 Jahre Übungsleiterin 
Maike Keser für 12 Jahre Übungsleiterin 
Claudia Behringer für 15 Jahre Übungsleiterin 
 
 
Zu TOP 12: Verschiedenes 
 

Keine Anmerkungen 
 
 
Ende: 21.06 Uhr 
 

Schwörstadt, den 19. Februar 2016 
 
 
Gelesen und genehmigt 
 
 
 

Versammlungsleiterin      Protokollführerin 
Doris Schütz, 1. Vorsitzende     Elsbeth Rüttnauer, Schriftführer 
 
 
 
 
 
 



Dem Protokoll sind als Anlage beigefügt: 
 
Eine Anwesenheitsliste 
Bericht der 1. Vorsitzenden 
Bericht aus der Abteilung Kinder- und Jugendsport 
Bericht Abteilungsleiter Leichtathletik 
Bericht Abteilungsleiterin Leichtathletik 
Bericht Abteilungsleiter Erwachsenensport 
Kassenbericht 
Listen zu den Ehrungen 


